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DÉSORMAIS PARTENAIRES

SOCIETE

Lancée depuis bientôt cinq ans,
l’application de messagerie
internet WhatsApp a conquis les
smartphones de mil l ions
d’utilisateurs dans le monde.
Très utilisé en Afrique, l’outil
s'installe même au cœur des
stratégies de communication
des hommes politiques.
L'application de messagerie

instantanée pour smartphones,
qui tire son nom de l'expression
"What's up ?" ("Quoi de neuf ?"),
revendique 800 mil l ions
d'utilisateurs dans le monde. Et
quelque 10 mil l iards de
messages y sont échangés
chaque jour, soit autant que les
vieux SMS... Le succès de la
plateforme, qui permet d'envoyer
un tchat à un seul ou à plusieurs
interlocuteurs en même temps
gagne évidemment l'Afrique.
Les raisons de ce succès ?

Salomon Wilson, technophile
togolais, a étudié de près la
question : "WhatsApp a le mérite
d’une utilisation très simplifiée.
Elle est surtout facile d’accès aux
débits internet mobi le très
faibles". Comme c'est le cas
dans de nombreux pays du
continent. Et, à condition d'avoir
accès à un réseau téléphonique
ou wifi, elle permet de bavarder
gratuitement. Sans compter que
l'application a lancé récemment
un service d'appels gratuits et
illimités qui pourrait concurrencer
encore davantage les réseaux
téléphoniques. Autre argument
de poids de cette application,
opportunément rachetée par
l'entreprise Facebook en février
2014 : "La possibilité, depuis
quelques mois, de l’installer sur

TECHNOLOGIES:

Quand WhatsApp bouscule les codes de la
communication politique en Afrique

son ordinateur de bureau et de
suivre les discussions sans avoir à
être scotché à son téléphone",
poursuit le geek, devenu lui-même
un inconditionnel.

Le succès de WhatsApp n'a pas
échappé à la sphère politique. Des
personnalités de tous bords
n'hésitent plus à débattre en
groupes sur l 'appl i sur des
thématiques précises.

Interface "intime"
Très au fait des nouvelles

technologies, le député congolais
Albert Fabrice Puela (opposition)
fait ainsi partie de quatre groupes
fermés de discussions politiques. Au Togo, WhatsApp est entrée

dans l'arène politique le 10 janvier
2015. Ce jour-là, le journaliste Yves
Galley lance un débat autour de la
question des réformes dans son
pays. Et se rend bien vite compte
de l'intérêt manifesté par ses
confrères et les hommes politiques
pour l 'appl ication. Le cercle
composé de dix membres au
départ en accueille bientôt une
centaine. " Aujourd'hui, le plafond
est atteint. Plus de quarante
personnes attendent
impatiemment leur intégration. Il a
très vite fallu créer un conseil
d’administration pour la gestion
quotidienne", confie Yves Galley qui
se désole que l’application ne
puisse accueillir plus de membres.

Pour faire partie du club, il faudra
toutefois montrer patte blanche.
Les règles d’accès sont strictes :
les nouveaux entrants doivent être
acceptés à l’unanimité par les
membres du groupe. Et pas
question de déroger aux principes
établis : des sanctions peuvent
intervenir, allant jusqu’à l’exclusion

lorsque les règles de courtoisie
sont violées. C'est le cas au sein
du groupe togolais.

Nids de personnalités
Si l'entrée est soigneusement

filtrée, c'est que les groupes de
discussions poli t iques sur
WhatsApp sont de véritables nids
à hauts responsables. Même s’ils
rechignent le plus souvent à se
dévoiler. Et pour cause : les propos
échangés recèlent des enjeux
stratégiques. "Dans les groupes, ce
sont des informations brutes qui
circulent, ce qui peut être utile en
l'absence d’agences de presses
nationales efficaces", commente
Salomon Wilson.

Parmi les poids lourds du réseau,
des hommes politiques congolais

de premier plan comme le
député Martin Fayulu.
Coordonnateur des forces
acquises au changement (FAC)
- une plateforme qui regroupe
une vingtaine de partis politiques
-, l'homme serait un membre
actif , selon Albert Fabrice
Puela. Josuah Osih, premier
vice-président du SDF, principal
parti d'opposition au Cameroun,
a lui aussi adopté WhatsApp
dans ses stratégies de
communication.
Au Togo, l’ancien Premier

ministre Gabriel Agbéyomé
Kodjo et l'ex-candidat à la
présidentielle Gerry Tamaa,
tiennent le haut du pavé. Et un
groupe restreint de VIP,
réunissant le ministre de
l’Administration territoriale, celui
de la Sécurité, le directeur
général de la police nationale,
des avocats, universitaires et
directeurs de société... s'est
également formé.
L'usage de l'interface se

développe de plus en plus chez
les responsables politiques
africains. Certains chefs d’État
geek n’hésiteraient d'ailleurs
plus à se fondre anonymement
parmi les débatteurs pour avoir
un retour sur la gouvernance de
leur pays...

Capture d'écran groupe togolais
"Discussions politiques"

Il estime que l’interface est plus
"intime" avec des "débats aux
niveaux plus élevés" que sur
Facebook, par exemple.

Source: jeuneafrique.com

La branche togolaise des Nouveaux
Dro its de  l 'Homme , organisat ion
internationale de défense des droits de
l'homme,  dans le cadre de l'élection
présidentielle du 25 avril dernier, était
pré se n t e  sur  le  t erra in  pour
l'observation électorale. Avant, pendant
et après le scrutin, NDH-Togo a déployé
30 observateurs sur le Grand Lomé.
A ins i , du 10 a u 23 Avr i l , c e t t e
organisation a  supervisé les meetings
et caravanes des partis politiques :
CAP 2015, MCD, NET, ADDI et UNIR
dans les huit (08) CELI du Grand Lomé,
le 22 Avril 2015 le scrutin anticipé des
forces de l’ordre de défense et de
sécurité et le 25 Avril 2015 le scrutin
propremen t d i t . Les tr en t e  (30)
observateurs de NDH-TOGO ont donc
couvert quatre cent vingt sept (427)
bureaux de vote répartis en soixante
un (61) centres.  Le lundi 25 mai, NDH-
Togo , dev an t l es méd i as e t en
pr és en c e  d 'un  pa rt erre  d e
personnalités, a rendu public son
rapport de  mission d'observa tion
électorale.

Le rapport s’est focalisé autour de cinq
(05) po in ts, à  savoir, l a  pér iode
précampagne et campagne électorale,
le scrutin anticipé des forces de l’ordre,
de défense et de sécurité, le scrutin du
25 Avril 2015, l'après scrutin et les
recommandations.

 Pr é s i d e nt i e l l e  2015 :  NDH-Togo
pub l i e  son r a ppor t

Si NDH-Togo estime que le scrutin du
25 Avril s’est déroulé de façon acceptable,
i l  a  re le vé  un  c e rt a i n  nombre  d e
manquements qui méritent correction aux
prochaines échéances électorales.

Au chapitre des observations le jour du
scrutin, le NDH-Togo note: "En dehors de
l ’apa isemen t e t d e  l a  compos i t ion
hétérogène des bureaux de vote de par
les membres, des documents électoraux

manquaient  par endroits. (Encre pour
tampon, enveloppes, bâtons de craie,
ruban, bougies, ciseaux). On pouvait
aussi remarquer que des membres de
bureaux de votes et délégués de candidat
é ta ient mal formés. En plus de ces
manquemen ts, un c ert a in nombre
d’électeurs n’ont pas trouvé leur centres
de vote et étaient  obligés de rentrer chez
eux au motif qu’ils n’étaient pas informés

du transfert de leurs noms  dans les
centres de désengorgement. A l’intérieur
des bureaux de vote, il était rare de trouver
les délégués du NET du MDC et d’ADDI.
Seuls les partis UNIR et CAP 2015 ont
pourvu la plus grande partie des bureaux
de vote de leurs représentants. Au cours
de leur passage dans certains centres de
vote, les observateurs de NDH-TOGO ont
eu à assister à des incidents comme au
Camp Général GNASSINGBE Eyadema
où dans les bureaux de vote 2 et 4 Mr.
Françis Pedro AMOUZOUN a eu des
accrochages avec les présidents et les
rapporteurs. Au cours du dépouillement
au centre de l’EPP Ké légougan, des
disfonctionnements liés à l’insuffisance de
formation des membres de bureau de vote
ont entraîné des tensions qui furent
heureusement maîtrisés par les agents de
la FOSEP. Il s’agissait des BV 5 où les
électeurs qui assistaient au dépouillement
n’ava ient pas approuvé la nullité de
certains bulletins et  BV11 où l’urne fut
convoyé e  p ar l e  pré s id en t e t son
rapporteur à la CELI avec des moyens de
déplacement communément appe lés
Zémidjan ou taxi moto. Au Co llèg e
Protestant, après le dépouillement dans les
Bureaux de Vote 4 et 9, ce furent plutôt les
originaux des Procès-verbaux destinés à
la CENI et à la CELI qui avaient été affichés
dehors sur les portes au lieu des copies,
c e c i av a i t oc c a s ionné  u n gr and
mécontentement des électeurs craignant
une probable annulation de ces votes. La
F OSEP a  dû in t erven ir. Ou tre  c es
incidents, le scrutin dans son ensemble
s’est déroulé dans le calme, en toute liberté
et dans l’apaisement".

Pour la période précampagne e t
campagne électorale, NDH-Togo a noté
des des propos ha ineux e t souvent
menaçants tenus par certa ins partis
politiques de l’opposition, la prise de position
des médias privés, la non couverture par
la FOSEP de certains meetings des partis
ou candidats de l’opposition et l’absence
d’appui financier et matériel à certains
groupes d’observateurs nationaux.

"Outre les petites imperfections liées au

Une observatrice NDH-Togo recevant son attestation des
mains de Me Bertin Amegah-Atsyon

transfert de noms d’électeurs dans les
centres de désengagements, les
é lecteurs inscrits ont pu exercer
librement leur droit de vote sans
contrainte, sans harcèlement, en toute
sécurité. Les électeurs, de l’extérieur
de s sa l l es on t pu ob se rv er l e
dépouillement dans les bureaux de
vote suivant les procédures prévues
par la loi électorale. Les délégués des
c andida ts n’on t formu lé  aucune
re marqu e  sur l e  proc e ssus de
dépouillement et sont repartis chacun
avec une copie du procès verba l
contresigné par tous les délégués de
candidat et enfin le processus électoral
a été suivi du début à la fin par des
obs e rva t e urs  n a t i on a ux  e t
internationaux", conclut le rapport.

Au  r é g is tr e  d e s
re co mm anda t i on s ,  NDH-Togo
r e c omm and e  e n t r e  a u tr e s ,  l a
poursuite du dialogue politique en vue
de la mise en œuvre des ré formes
institutionnelles et constitutionnelles
dans les meilleurs délais, la mise sur
p i e d  d' un e  C E NI  t e c hn i qu e
permanente, l'init iation d'un cadre
d’étude e t de mise en œuvre des
recommandations des observateurs,
le vote des togola is de la diaspora,
l'appui technique et financier des
observateurs na tionaux. Me Bertin
Amegah-Atsyon, président de NDH-
Togo, tout en se réjouissant de la
partition jouée par son organisation
sur l ' é ch iqu i er de  l 'observa t ion
é l e c t ora l e ,  s a ns  l e  mo i ndr e
financement, sans le moindre appui
technique, a déploré la légèreté avec
l a qu e l l e  l e s  ob s e rv a t e urs
interna t ionaux ont accompli leur
mission d'observation électorale.

Des certificats ont été remis aux 30
obs e rva t e urs  d e  NDH-Togo ,
vivement fé licités par le président,
pour l eur bravoure , t émér i té  e t
patriotisme

Kevin K.
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Y.G

Depuis le 22 mai 2015, date de la
démission de l'ex-premier ministre
Arthème Séléagodji Ahoomey-Zunu,
les togolais attendaient la
nomination d'un nouveau chef de
gouvernement. Le suspense, qui
commençait par titiller l’impatience
des togolais, soulevait déjà une
vague de réactions critiques. Mais
depuis vendredi soir, les togolais
sont fixés,  la ' 'page Zunu'' à la
primature est fermée. Celui qu'on
attendait  le moins, M. Komi Sélom
Klassou, est nommé, par décret
présidentiel,  nouveau premier
ministre. Une fois encore, Faure
Gnassingbé fait parler son caractère
imprévisible en prenant presque
tout le monde à contre-pieds.

Vendredi soir, au journal de 20
heures de la TVT, alors que la
présentation tirait vers sa fin, et que
plusieurs téléspectateurs ne voyant
plus rien venir ont zappé sur leurs
chaînes préférées de feuilleton, M.
Date Têvi-Benissan, secrétaire
général de la présidence  s'affiche
à l'écran. Tel un messager, il apporta
au peuple la bonne nouvelle, celle
attendue depuis des jours, et qui
s’invitait au centre de tous les
débats.  M. Komi Klassou Selom, à
l’article Un du décret signé Faure
Gnassingbé, président de la
République, est  nommé Premier
Ministre après ‘’des  consultations’’.

L’homme et son parcours

Né le 10 février 1960 à Notsè dans
la préfecture de Haho, Komi
Klassou  Selom a fait ses études
primaires et secondaires à Notsè
où il obtint le Brevet d’Etude du
Premier Cycle (BEPC) en 1977.
Ancien élève du lycée technique
Eyadema,  le  nouveau  PM   y  a
décroché son BAC II, série FI en
1983, et va  s’inscrire à l’Université
du Bénin (UB) pour obtenir, en 1989,
sa  Licence ex-Lettres en
Géographie physique, option Hydro-
climatologie en 1989. En 1989,  il
décroche sa maîtrise dans la même
option, puis son DEA (Diplôme

LE TOGO A UN NOUVEAU PREMIER MINISTRE

Klassou en classe « Primature »
d’Etudes Approfondies) en 1991 à
l’Université de Bordeaux III (France).

En 1998, il entame sa carrière
politique au poste de Préfet à
Sokodé, où il s’est distingué par sa
sagesse dans le règlement des
litiges,  avant de gravir les échelons.
Cacique du RPT devenu Union pour
la République, il est Premier vice-
président de l’Assemblée nationale
depuis 2007.  Le nouveau PM  fut
également ministre de  la Culture,
de la jeunesse et des sports (2000-
2003) et ministre des
enseignements primaire et
secondaire (2003 -2007).

Calme, affable, ouvert au dialogue,
discret et humble, M. Klassou
regorge autant de qualités qui
laissent croire que son passage à
la primature  apportera beaucoup à
la gouvernance de Faure
Gnassingbé.  L’homme est classé
‘’fidèle des fidèles’’ du président de
la République. Il a été son directeur
de campagne en 2005. Il  est
considéré comme l’un des plus
anciens et des plus expérimentés
de la politique togolaise. Sa
nomination est le couronnement
d’un long parcours politique au
service de la République. Comme
tout être humain, Klassou a ses
défauts. L’homme serait un
irascible, dans son fief natal, il lui
est souvent reproché de ne pas trop
s’impliquer dans le développement
du milieu.

Contesté dès sa nomination
Les togolais n’auront pas attendu

la prise de fonction du nouveau
locataire de la primature, dès le soir
de sa nomination, les critiques ont
commencé par fuser de partout.
Klassou à la primature, pour
certains togolais, c’est une
déception, mais une forte majorité
croit aux qualités de la personne
pour assumer les hautes
responsabilités qui sont siennes
dorénavant.  Pour un compatriote de
la diaspora qui requiert l’anonymat,
« M. Klassou n’a pas l’étoffe
nécessaire pour diriger un
gouvernement, il  n’a pas de

charisme,  il  ne  peut  rien  faire  là  où  il
va.»  Avis que ne partagent pas
certains de ses compatriotes au
pays.

« Au lieu de critiquer sa nomination,
attendons de le voir à l’œuvre,
attendons au moins la présentation
de son programme, je pense que les
togolais vont trop vite en besogne »,
martèle Kpakpo Bouabe Valéry,
homme d’affaire.

« M. Klassou s’est toujours montré
conciliateur. Faure Gnassingbé ne
s’est pas trompé, il nous faut un
homme de cette trempe. Bon vent,
aidons le à relever le défi dans cette
tâche on ne peut plus ardue »,
commente M. Akondoh Bang’na,

chargé de communication de la
société Ebomaf.

Et pour l’ancien premier ministre
Agbéyome, il faut faire  confiance à
M. Klassou.  «Il  peut nous
surprendre.  Souhaitons-lui des
vents favorables », déclare-t-il.
Selon nos  informations, le nouveau
premier ministre pourrait prendre
fonction ce  lundi. Il est très attendu
sur le dossier brûlant  de la fronde
sociale, le public sportif  l’attend, au
nom de la continuité de l’Etat, pour
les comptes de la Coupe d’Afrique
des Nations 2013.

Une première sortie déjà
Le nouveau PM a fait sa première

sortie le samedi soir sur les médias

publics.  "Nous aurons à traduire
dans les faits, la politique, la vision
du chef de l’Etat"... Vous voyez déjà
que le Togo est en train de connaître
une mutation positive sur beaucoup
de plans. D'abord les infrastructures
portuaires, aéroportuaires et
également dans les différents
secteurs de la vie de notre pays, il y
a un changement que les togolais
comme les étrangers qui viennent
dans notre pays, apprécient... Donc
nous aurons à continuer cette
politique de relance économique,
cette politique de lutte contre la
pauvreté, cette politique de l’emploi
pour la jeunesse togolaise'', a-t-il
souligné.

Komi Klassou  Selom, Premier ministre

Nom Investiture Fin du mandat Partis 

Nicolas Grunitzky 

10 septembre 
1956 16 mai 1958 Parti togolais du progrès 

Sylvanus Olympio 16 mai 1958 12 avril 1961 Comité de l'unité togolaise 

Joseph Kokou 
Koffigoh 

27 août 1991 23 avril 1994 Coordination des forces nouvelles 
(CFN) 

Edem Kodjo 23 avril 1994 20 août 1996 Union togolaise pour la démocratie 

Kwassi Klutsé 20 août 1996 21 mai 1999 Rassemblement du peuple togolais 
(RPT) 

Eugène Koffi 
Adoboli 

21 mai 1999 31 août 2000 RPT 

Agbéyomé Kodjo 31 août 2000 29 juin 2002 RPT 

Koffi Sama 29 juin 2002 9 juin 2005 RPT 

Edem Kodjo 9 juin 2005 20 septembre 
2006 

Convergence patriotique 
panafricaine 

Yawovi Agboyibo 

20 septembre 
2006 

6 décembre 
2007 

CAR Comite d’Action pour le 
Renouveau 

Komlan Mally 6 décembre 2007 8 septembre 
2008 RPT 

Gilbert Houngbo 

8 septembre 
2008 11 juillet 2012  

Kwesi Ahoomey-
Zunu 

19 juillet 2012 22 mai 2015 UNIR 

Klassou Komi 
Selom 5 juin 2015         ? UNIR 

Tableau des Premiers ministres du Togo depuis l'autonomie
accordée par la France en 1956 puis l'indépendance en 1960

M. Selom Klassou, Premier
ministre en succession d'Arthème
Ahoomey-Zunu, l'information est
diversément appréciée dans
l'opinion. Entre pessismisme,
optimisme et diabolisat ion,
chacun y va de son commentaire.
Certains ne  trouvent pas le
nouveau locataire de la primature
à la hauteur de l'immense tâche
qui lui incombe dorénavant, alors
que bien d'observateurs avisés
croient que le choix de Faure
Gnassingbé est très éclairé. Dans
la foulée de la publication du
décret présidentiel nommant M.
Klassou, l 'un de ses
prédécesseurs au poste, M.
Messan Kodjo Agbéyome, a réagi
favorablement.  Sur la très animée
Plateforme Whatsapp
''Discussions Politiques", M. Kodjo
s'est montré optimiste quant à
l'avenir de Klassou à la primature.
"Faites confiance à Klassou,  il
peut nous surprendre.  La
polit ique obéi t à des aléas,
souhai tons-lui des v ents
favorables», écri t-i l. Sur  la

M. Agbéyomé: "Faites confiance à Klassou,
souha itons-lui des vents favorables"

question des atouts de  M.
Klassou pour réussir sa mission,
M. Kodjo explique: "Le travail
gouvernemental se fait en équipe.
Il lui faut un bon attelage de
cadres avertis et compétents pour
qu'il assume avec succès cette
mission importante." Cette
position de M. Kodjo s'inscrit dans
une logique  patriotique qui  prône
la dynamique constructive de
notre cher pays le Togo, au
moment où certains esprits, à
travers la force de la masturbation
intellectuelle, tentent le tout pour
le tout pour  démontrer que le
nouveau Premier ministre n'est
pas la solution aux problèmes du
Togo.
Tombant parfois dans des

affabulations, il est subitement
créé au nouvel élu des vices et
faiblesses qui sortent tout droit de
l'imaginaire des détracteurs.
L'opposition, doit-elle participer ou
non au prochain gouvernement,
l'ancien premier ministre répond
sans la moindre ambiguïté: "Je
crois que dans le contexte actuel

un gouvernement d'union nationale
serait à  même de recréer la
conf iance et fai re repart ir
l'Economie. C’est ensemble dans
la fraternité que nous pouvons
changer ce pays. Un seul impératif
doit nous  guider, l'honneur et la
fierté nationale. Nous devons être
républicains, ce  qui signifie placer
l ' intérêt général sur des
considérations partisanes." Son
parti Obuts, - Organisation pour
bâtir un Togo uni et solidaire -, est-
il prêt à jouer sa partition? " OBUTS
est un parti républicain", répond M.
Kodjo, autrement, si la perche
d'une entrée au gouvernement
Klassou est tendue au parti Obuts,
elle sera saisie, pour apporter sa
petite contribution à la construction
de l'édifice national. Comme quoi,
le Togo doit avancer, et malgré le
radicalisme destructif de quelques
acteurs pol i t iques, ‘’l ’Or de
l’Humanité’’ trouvera toujours de
dignes fils pour le polir, et  lui
donner tous ses éclats.

J.ANGE
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INTERVIEW

INVITE SPECIAL

La  Symphonie &
afrikdepeche.com: Bonjour M.
Gassmann, comment se porte
aujourd’hui la diaspora togolaise en
Allemagne ?

E. K. Amoua-Gassmann: Bonjour
et merci pour l´occasion que vous me
donnez encore de m´exprimer sur
des questions touchant l’actualité de
notre cher pays le Togo.   La Diaspora
togolaise constitue dans l´ensemble
la sixième Région Economique de
notre Pays.   Les Togolais dans la
diaspora sont divisés en quatre
bords.  Le premier bord, c’est  les
compatriotes favorables  au pouvoir
en place, le deuxième, ceux
favorables à l´opposition, le
troisième, les sans bord et le
quatrième, les sympathisants de son
excellence Faure Gnassingbé.
L´Allemagne qui fait partie de cette
sixième région économique du Togo
vit la même réalité précitée. Et là,  la
Diaspora se porte très bien.

De loin, comment avez-vous vécu
la présidentielle 2015 ?

Nous avons vécu la présidentielle
comme étant un signe de maturité
politique de la démocratie au Togo.

Le droit de vote de la diaspora
togolaise, toujours pas acquis, cela
vous agace ?

Le droit de vote, la diaspora
togolaise ne l´a pas encore. C´est
un manque à gagner pour le pouvoir
en place. Ce serait bien que le
Parlement vote une loi en faveur du
droit de vote de la diaspora.

Tel que le schéma se présente
dans la réponse à la première
question, s´il y avait à voter dans la
Diaspora, le président Faure allait y
gagner en 2010, et bien évidemment
en 2015. La sympathie pour sa
personne  y a augmenté de manière
exponentielle même parmi des
compatriotes de l´ opposition.

Par le droit de vote, les compatriotes
de la diaspora auront le devoir de
s´enregistrer dans les différentes
représentations officielles du Togo à
l´Etranger. Par cet enregistrement,
qui servira de recensement, la
diaspora se rapproche du pays dans
le cadre du Programme du
gouvernement  pour la diaspora. La
recherche de compétences se
simplifie de cette manière. Cela
contribuera énormément à gérer
autrement et peut- être  plus
efficacement ce programme.

 Dans une interview accordée à la
Symphonie quelques jours avant
l’ouverture de la campagne
présidentielle, vous disiez ceci : « A
voir la courbe actuelle, le président
Faure pourra encore gagner
l’élection prochaine et continuer
progressivement à asseoir le Togo
dans le concert  des Grandes
Nations.»  On peut dire aujourd’hui
que vous aviez vu juste ?

(Rires) : Je  ne pense pas être le
seul  à l´avoir vu ainsi.

 Le peuple togolais l´a démontré
par le vote en faveur de Faure
Gnassingbé le 25 avril passé. Mais
je suis peut – être le seul ici  à ĺ avoir
affirmé tout haut, surtout dans les
médias. Outre La Symphonie, que je
félicite pour son très bon travail,  dans

Emmanuel Kossi Amoua-Gassmann, Président du bureau
exécutif de l’association ENDAT e.V. : « Eine Neue Deutsche

Architektur in Togo e.V »

Amoua-Gassmann: « Nous avons vécu la présidentielle comme
étant un signe de maturité politique de la démocratie au Togo. »

L’actualité sociopolitique au Togo intéresse, plus qu’on ne le pense, nos
compatriotes de la diaspora. Emmanuel Kossi Amoua-Gassmann,
président de l’association Endat e.V. – ‘’Nouvelle Architecture allemande
au Togo’’- est l’une des valeurs sûres de la diaspora togolaise vivant en
Allemagne. Très préoccupé par le développement de son pays, il est très
ouvert aux médias s’il s’agit de décrypter l’actualité nationale. Dans un
échange avec La Symphonie et le site panafricain afrikdepeche.com, il
aborde  entre autres sujets la présidentielle 2015, le droit de vote de la
diaspora, la victoire de Faure Gnassingbé et les attentes de la diaspora, et
la dynamique contestataire du mauvais perdant Jean-Pierre Fabre. Actualité
oblige, il se prononce sur la nomination de Klassou Selom comme Premier
ministre du Togo.

la livraison du journal « Le Patriote »
du 2 avril, j’affirmais ceci : «  Les roues
de la vie tournent maintenant et
tourneront après l´élection 2015 qui
s´annonce pacifique ». Là,
également c´est juste. N ´est-ce pas
?

 Comment la victoire de Faure
Gnassingbé est accueillie par les
togolais vivant en Allemagne ?

Dans l´ensemble,  c´est avec joie
qu´elle est acceptée ici.

Le 06 juin la  Fédération des
associations togolaises en
Allemagne s’est réunie à Jockgrim,
pour quoi faire ?

La rencontre de Jockgrim où ENDAT
e. V. prend part comme c´est le cas
de plusieurs associations, a pour but
de redynamiser le PATRIOTISME
entre nous Togolais d´une part.
D’autre part,  elle  nous a permis de
renforcer les liens d’amitié avec  nos
amis Allemands qui s´intéressent au
Togo, surtout ceux qui hésiteraient
toujours de s’engager pour la ‘’cause
Togo’’, afin de prendre une décision
décisive.

En outre, ceux qui ignoreraient que
le Togo, qui a été « Musterkolonie =
Colonie modèle », perdu par les
Allemands avec regret dans la nuit
du 27 au 28 août 1914,  c´est-à-dire
après seulement  environ trois
semaines de  guerre, existe sur la
carte du monde. A ces derniers, nous
avons expliqué la relation séculaire
Germano-Togolaise.  Bref, nous
avons fait la promotion de la
destination Togo, l’objectif est qu’un
jour, avec les divers investissements
à venir, le niveau de vie et les
infrastructures au Togo ressemblent
à ce qu’on vit  et voit ici en Allemagne.

 Vous qui êtes de la diaspora
togolaise en Allemagne,
qu’attendez-vous de Faure
Gnassingbé au cours de son
nouveau mandat ?

Venir en Allemagne comme il l´a fait
du 15 au 19 juin 2009 lors d’une visite
officielle. Nous l´avons accueilli.
Plusieurs compatriotes, même ceux
de l’opposition, et même les
‘’réfugiés’’ étaient allés lui dire bonne
arrivée.  C´est très bon signe.  Cela a
renforcé sa notoriété  ici en
Allemagne alors qu´ en 2005, il n´y
était, selon moi, pas si populaire
dans la diaspora en générale et
dans celle de l´Allemagne en
particulier.

En accord avec la Chambre de
commerce et d’industrie du Togo et
nos différentes structures, nous
mobiliserons des énergies pour la
création d´emploi au Togo avec des
salaires décents.

Quel regard portez-vous sur
l’opposition togolaise, notamment
le candidat malheureux Jean-Pierre
Fabre et ses mouvements de
contestation des résultats de la
présidentielle ?

Dans toute Démocratie  il y a
toujours une opposition. Le Togo a
la sienne. Monsieur Gerry Taama en
fait partie et donne un bon exemple.
Plusieurs autres contribuent, j’en
suis convaincu,   à la promotion de
l’Etat de droit et surtout à la stabilité
du pays.

Pour Jean Pierre FABRE,  sa
réaction postélectorale est celle d’un
homme qui baigne
imperturbablement dans ses rêves.
Si son rêve d’enfance est celui de
devenir président de la République,
il ne se donne pas les moyens pour
le réaliser véritablement. Peut-être il
ne le deviendra jamais, ou demain,
il le sera, somme toute, le Monsieur
doit travailler sérieusement, fonder
une autre idéologie pour sa lutte
politique, changer de stratégie de
conquête de l’électorat, et surtout
apprendre à respecter les
institutions de la République, et bien
aussi,  ses autres pairs de
l’opposition.

Permettez-moi de caricaturer le cas
Fabre. Deux  femmes se battaient
pour une raison que je sais pas. Une
a été terrassée, le visage marqué de
balafres par les coups que la plus
forte lui assénait à un violent rythme.
Des badauds assistaient à la scène
sans pouvoir les séparer.  Arrivé à
leur niveau, je les ai séparées. Les
deux respiraient comme si elles
venaient de finir une course de
marathon. La terrassée criait : « Il
faut remercier ce monsieur qui vient
de te sauver, sinon tu n´allais pas
rentrer à la maison.   » Non
seulement que son tissage était
trempé de boue, mais une bonne
partie en était à terre. Néanmoins,
elle continuait par réagir à cause des
enfants qui étaient témoins.  C´est
exactement de la même manière
que Jean Pierre FABRE agit
maintenant. C´est à cause de son
électorat. Le manque d’humilité et de
hauteur est passé par là.

 Quelles perspectives avez-vous
pour le Togo avec votre association
« Nouvelle Architecture allemande
au Togo»

Je ne vais pas tout dire maintenant,
c´est la création d´emploi et le
renforcement du cordon ombilical
germano-togolais. Nous
interviendrons dans  le domaine
scolaire pour renforcer l’éducation de
nos frères leaders de demain, et

dans le domaine  sanitaire pour une
meilleure prise en charge des
populations de certaines contrées
notamment rurales. Faire en sorte
que la saison des pluies ne soit plus
le temps d´inondation sans solution.

Le Togo a un nouveau PM, M.
Klassou Selom, votre appréciation

C’est une bonne nouvelle, ce choix
démontre une fois encore la

clairvoyance de son excellence Faure
Gnassingbé.  M. Klassou a un
parcours politique élogieux.  Homme
posé et ouvert, il saura jouer avec
maestria la carte de la conciliation et
de la réconciliation pour créer une
synergie forte qui propulse le Togo
très loin sur le plan du
développement.  J’ai découvert M.
Klassou le 23 juillet 2009 quand il
m’a reçu avec ma délégation pour
échanger sur les projets de ENDAT
e.V. C’est un homme bien. Je lui
souhaite bonne chance dans la
formation du gouvernement. Je
formule le vœu que la perche soit
tendue à l’opposition notamment
CAP 2015. Gerry Taama, candidat à
la dernière présidentielle me semble
un bon pion pour Klassou, en tout
cas, à mon humble avis. La diaspora
togolaise en Allemagne lui souhaite
bon vent. Avant de crucifier M.
Klassou sur la croix, je crois qu’il faut
lui laisser le temps de s’installer et
de mettre en œuvre sa politique
générale qu’il devrait sous peu
déclarer devant le parlement. Soyons
optimistes et patriotes.

 Un dernier mot ?
Que «L´OR L´HUMANITE » soit ou

devienne pour  tous les Togolais le
slogan en faveur de notre Patrie. Le
Togo accueillera du 02 au 07
novembre prochain, le sommet de
l’Union africaine sur la «sécurité
maritime et le développement en
Afrique ». Je propose que l’expertise
allemande soit beaucoup sollicitée
dans ce domaine. J’aurais bien voulu
que notre équipe nationale soit
entraînée par un staff technique
allemand, pour qu’on puisse
bénéficier des aides de la fédération
allemande de football, mais hélas,
le choix est déjà fait. Je souhaite
bonne chance aux Eperviers du Togo
pour le match contre le Libéria le 14
juin prochain. Je vous remercie.

Un homme qui se couche avec un
autre homme, une femme qui s’unit
sexuellement avec une autre
femme, la pratique n’est pas
étrangère au Togo, au contraire,
elle prend des proportions de plus
en plus grandes et impliquent
beaucoup de jeunes.      Le
Mouvement Martin Luther KING
(MMLK) s’inquiète de l’expansion
du phénomène  dans notre pays et
demande à l’Assemblée Nationale
de voter une loi  ant i-
homosexualité.  A travers un
communiqué publié le 29 mai, le
Pasteur Edoh, président du MMLK
condamne avec la dernière vigueur
ces pratiques, une réali té
occidentale qui a fini par  gagner
entièrement l’Afrique au fil du
temps. « Le phénomène, considéré
par la plupart comme «  une
abomination  et une dépravation
des mœurs » se pratique pour le
moment  plus dans la clandestinité
», constate le MMLK,  mais l’on
se rappelle, le 03 Novembre 2009,
il a été organisé à Lomé la ‘’Miss
Gay’’.

« Contraire à nos valeurs et surtout
au plan de Dieu pour l’humanité,
l’homosexualité est une tare, une
perversité de la société moderne
qui mérite d’être combattue et
réprimée de la manière la plus
rigoureuse possible. », martèle le
communiqué. Pour le MMLK,
l’homosexualité est un fléau, une
atteinte à la vie et à la dignité
humaine. « I l faut agir dès

LOI ANTI-HOMOSEXUALITÉ AU TOGO

Le Mouvement Mart in Luther KING
int erpe l le l ’a ssemb lé e n a t iona l e

maintenant  pour que le mal  ne se
propage et n’embrase notre
société, les conséquences seront
tragiques et indescriptibles. »
« Conscient que ce mal est un

danger social auquel il faut résister
sans indulgence, le Mouvement
Martin Luther KING demande à
l’Assemblée Nationale de voter une
loi anti-homosexualité non
seulement pour réprimer et
condamner les individus qui se
livrent à cette immoralité sexuelle
mais aussi  tous ceux qui
favoriseraient l’acte pour  des fins
lucratives et pécuniaires. »,
souligne le communiqué.  Ce
mouvement de défense des Droits
de l ’Homme  demande au
législateur d’être plus clair sur le
sujet  contenu  dans  l’article 88 du
Code Pénal ‘’ sera puni d’un
emprisonnement d’un à trois ans
et d’une amende de 100 000 à 500
000 francs quiconque aura commis
un acte impudique ou contre
nature avec un individu de son
sexe» et de procéder à sa révision
en l’adaptant à l’homosexualité .
En ce faisant, le MMLK  croit que

« le Togo serait davantage béni et
prospère.»  La précarité et le gain
facile poussent de nos jours bon
nombre de jeunes dans ces genres
de pratiques animales entretenues
par des personnages de haut rang
issus entre autres du monde
polit ique, banquier et des
confréries.
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La généralisation du guichet
unique au niveau des véhicules
d'occasion notamment le
démarrage de la phase pilote du
trafic routier a engendré les
semaines dernières  un
mouvement d'humeur des
transitaires qui ne sont pas agréés
et qui ne sont pas suffisamment
bien informés au Port Autonome de
Lomé.  Ce  séminaire   est  venu  à
point nommé pour dissiper les
zones d'ombre et corriger les
préjugés que les uns et les autres
ont du fonctionnement de cette
plateforme électronique que
constitue le guichet unique. Il a
permis d'expliquer au mieux la
procédure sur le trafic import des
véhicules d'occasion et sa
présentation dans le guichet
unique. Cette rencontre est
considérée par M. Olivier Lederer,
directeur général de Seguce-Togo
comme un gage supplémentaire
de réussite du guichet unique, c'est
pourquoi d'après lui, "il est
important que tous les acteurs de
la communauté portuaire soient
associés au maximum pour une
parfaite installation de cet outil de
facilitation  du commerce extérieur
et de sécurisation de la chaîne
logistique."

A travers des  présentations, des
démonstrations théoriques et
pratiques, les participants ont été
outillés sur entre autres
l'ensemble de la procédure depuis
l'annonce du navire jusqu'au
départ du  sous pont, le navire et le

GUICHET UNIQUE POUR COMMERCE EXTÉRIEUR

Le tr a f ic impor t des v éh icu l es d ’occ as ion
m i eux exp l i qué  aux t r a ns i t a i r es

La société d’exploitation du guichet unique du commerce extérieur (Seguce-Togo), dans une démarche
pédagogique, s'active autant que faire se peut, pour dynamiser sa collaboration avec tous ses partenaires.
Vendredi dernier à l'hôtel Sarakawa à Lomé, les responsables étaient face aux transitaires dans le cadre d'un
séminaire de sensibilisation et d'information pour répondre au mieux aux fortes inquiétudes de ces derniers.  La
séance a été ouverte par Mme la  ministre du Commerce et de la Promotion du Secteur Privé, Mme Bernadette
Legzim-Balouki.

guichet unique du commerce extérieur
n’est pas venue soulager nos
problèmes, on vit plus de tracasseries
qu’avant et les coûts de sortie des
véhicules du parc ont explosé’, a
fustigé Tona Sodji. Aziawor Yao, porte-
parole du Collectif des syndicats des
transitaires se montre plus virulent:
''Nos craintes, c'est par rapport à la
Seguce-Togo. Le système que  cette
société a mis en place ne nous
permet plus de faire le travail
convenablement comme hier avec

transfert du sous pont au parc pour
les importateurs, donc c'est les
importateurs qui doivent payer
comme ils payent les factures du
port, de Togo Terminal et autres."

La précision des responsables
du guichet unique

La ministre Bernadette Legzim-
Balouki a balayé du revers de la main
toutes ces accusations portées contre
Seguce-Togo et le système du guichet
unique. "Les transitaires ne

maîtrisent pas l’outil informatique, ils
n’ont souvent jamais entendu parler
du Guichet unique et ils n’en
comprennent pas l’importance. Ce
dispositif fait justement disparaître
les faux frais’.  Selon elle, notre
objectif commun est la facilitation des
affaires du commerce, et les
difficultés de l'heure ne doivent pas
entamer notre détermination : " il
importe que chaque acteur de la
communauté portuaire joue sa
partition afin de comprendre
davantage les enjeux et défis de cette
"réforme économique".  M. Lederer
a tenu, quant à lui, à rassurer les
professionnels: «Les transitaires ne
sont aucunement visés, de quelque
manière que ce soit, par les
mutations que Seguce doit opérer
dans les procédures du commerce
extérieur pour améliorer la
mobilisation des recettes de l’Etat...
Loin des contre-vérités que certains
pourraient s'imaginer, Seguce-Togo
constitue aujourd'hui un signe
tangible de la transparence et de
l'amélioration du climat des affaires

au Togo. Elle est l'une des dernières
illustrations en date, des avancées
que le Togo a réalisées en matière
de modernisation au port Autonome
de Lomé."

Les avantages du guichet unique
Le guichet unique est une

plateforme web dématérialisée,
accessible 24h/24 et reliant entre eux,
tous les acteurs intervenant dans les
opérations de commerce
international. Son installation est le
fruit d'une convention signée le 10
octobre 2013 entre le gouvernement
togolais et le Consortium Bureau
Veritas Bivac/Soget. Le guichet
unique a permis la modernisation du
port Autonome de Lomé. Avec ce
guichet unique, c'est la simplification
des procédures, la transparence
dans les relations entre les milieux
d'affaire et les autorités publiques,
l'augmentation des volumes du
commerce international transitant
par Lomé, la réduction des coûts et
des délais de sortie des
marchandises du Port.

 1-La prévision d'escale
 Le représentant de l'armateur du navire se connecte  au GUCE et y crée l'escale du navire attendu au port

de Lomé. Il y indique les caractéristiques du navire,  les données générales, le manutentionnaire et agents
maritimes concernés, les ports d'escale, les dates de  desserte et les postes à quai.

 2- Annonce de la marchandise
 L'agent consignataire transmet au GUCE le manifeste  des marchandises à décharger. Il demande l'envoi

vers SYDONIA qui confirme l'intégration. Le GUCE  met le document à disposition de toutes les structures
abonnées.

 3- Arrivée du navire
 L'autorité portuaire a reçu du GUCE la prévision  d'escale du navire. Elle indique l'arrivée et le départ  de la

rade, et confirme l'arrivée à quai.
4- Le constat de déchargement (VAQ)
Au fur et à mesure des opérations de déchargement, le manutentionnaire transmet vers le GUCE les

Constats de Vu à Quai (VAQ) des marchandises.  Il enregistre la fin des opérations de déchargement.
5- Le Bon A Délivrer commercial (BAD)
Le transitaire se porte réclamateur des marchandises pour le compte de l'importateur chez le consignataire,

qui lui remet le Bon A Délivrer (BAD) dans le GUCE.
6- La déclaration en douane (BAED)
La déclaration est saisie dans SYDONIA par le commissionnaire agréé en douane. L'avis d'enregistrement

de la déclaration en douane est transmis au GUCE au moment de sa validation et de sa liquidation dans
SYDONIA (BAED - Bon à Enlever Douanier!

7- L'émission des factures
Les lignes de facturation des structures émettrices représentées dans le GUCE sont générées

automatiquement dans le Document de Frais Unique (DFUl. Les factures sont complétées, vérifiées et
émises par chacune des structures émettrices. Le transitaire reçoit une notification par mail à la validation.
Les 2 banques reçoivent instantanément le fichier comportant l'ensemble des factures.

8- Le paiement du DFU
Le transitaire paie son DFU à l'une des caisses UTB ou ECOBANK. Il peut donner les instructions de

règlement depuis son bureau. La banque notifie le GUCE du paiement du DFU.
9- Identification du transporteur (BACT)
Le transitaire identifie le transporteur ainsi que le véhicule autorisés à prendre livraison, et à pénétrer dans

les installations portuaires via le Bon à Charger Transporteur (BACT).
10- Sortie des marchandises (BAS!
Le Bon A Sortir (BAS) est généré automatiquement par le GUCE dès que les conditions requises sont

réunies : VAQ + BAD + BAED + DFU payé + BACT. Un message est automatiquement envoyé au
manutentionnaire l'autorisant ainsi à délivrer les marchandises au transporteur. Le manutentionnaire délivre
les marchandises après contrôle du BAS et transmet le constat d'enlèvement. Un dernier contrôle sera
réalisé dans le GUCE par les agents de la Douane et du PAL aux postes de sortie.

  EXEMPLE DU TRAITEMENT D'UNE IMPORTATION MARITIME
DANS LE GUICHET UNIQUE

M. Lederer expliquant aux participants les avantages du Guichet Unique

manifeste, le constat de
déchargement, la déclaration en
douane (BAED), le paiement du
DFU, l'émission des factures, la
sortie des marchandises. M.
Lederer s'est employé à expliquer
aux transitaires les zones d'ombres
liées aux frais Seguce à la charge
des importateurs, la suppression
de la DS7, les changements de
code, les autres frais liés à la sortie
des  véhicules qui restent hors
guichet unique du commerce
extérieur.

Des transitaires en manque
d'information très remontés

‘La société d’exploitation du

l'ancien système. Seguce est censée
réguler et donner plus de rapidité aux
travaux que nous faisons, mais
malheureusement, nous avons
constaté que dès qu'elle a commencé
à intégrer les marchandises ou les
véhicules dans son système, ça
retarde  et ça engendre beaucoup de
frais. Au lieu que ça les diminue. De
deux, Seguce, pour les véhicules qui
rentrent dans les parcs fait deux DFU,
et nous estimons que c'est sur le
premier DFU qu'elle devait percevoir
les 11 800 francs  au lieu que ce soit
les consommateurs qui payent,
puisque Seguce  ne travaille pas pour
les consommateurs, elle fait le

Table d‘honneur: 1er à g,M. Olivier Lederer, DG Seguce-Togo,
au milieu, la ministre Legzim-Balouki.

                     Kevin K.



La Symphonie N° 06 du 10 au 24 mai 2012 6  La Symphonie N° 46 du 31 Juillet 2014       La Symphonie N° 63 du 08 JUIN 2015

 Sport / NationINTERVIEW

AFFAIRE ETOCOTRANS/IMS

Le pasteur Edoh du MMLK devant la justice le mercredi prochain
Zoom sur les manigances du pla ignant, M. Varindani pour confisquer les biens d’un défunt

En effet, le pasteur Edoh, dans
sa posture de défenseur des droits
de l’homme, tentait, à travers un
courrier,  de défendre une injustice
dont étaient victimes les enfants de
Feu AYAWO AKOLI POKOU.  A la
mort de ce dernier, M. Varindani,
sur la base d’un document qui n’a
aucune valeur juridique,  se
présente  pour confisquer et saisir
ses biens immobiliers et mobiliers.

Voici transcrit en français le
document rédigé en Anglais: «Ceci
pour confirmer que j’ai remis 50 000
000 (Cinq cents millions CFA) à M.

Le pasteur Edoh Komi, président du Mouvement Martin Luther
KING, ‘’la Voix des sans voix’’, comparaît le mercredi 10 juin 2015
par-devant le tribunal de Lomé, statuant en matière correctionnelle.
C’est une citation à prévenu, à la requête du Procureur de la
République, suite à une plainte d’un libanais, le sieur LALL
VARINDANI, directeur de Société à Lomé. Il est reproché au pasteur
d’avoir, le 10 Septembre 2012, proféré par écrit, des menaces contre
la vie ou l’intégrité physique du plaignant. Il lui est également
reproché d’avoir imputé à Varindani des faits de nature à porter
atteinte à son honneur et à sa réputation, des faits prévus et punis
par les articles 50 et 58 du Code pénal.

Ayao pour investissement avec
12% d’intérêt par an.
L’investissement débute le 1er juillet
2004. M. Yao me paiera en
Décembre 2005".

Premier indice qui suscite
interrogations, la somme écrite en
chiffres représente en lettres
Cinquante millions, ce qui ne
correspond pas aux 500 millions
écrits en lettres entre parenthèses.
Deuxième indice, si tant est que
M. Varindani a remis 500 millions
à M. Ayao, comment comprendre
que cette transaction se soit

déroulée sans un seul témoin.
Troisième indice, M. Varindani n’a
pas signé le document. Un cachet
du cabinet Me Aquereburu figure en

bas du document, ce qui renforce
notre confusion en constatant les
énormes irrégularités qui portent
atteinte à l ’authentici té du

document. Sur aucune ligne, le nom
complet de M. Ayawo n’a jamais été
écrit, tantôt c’est Yao, tantôt c’est
Ayao, deux prénoms aux écritures
différentes du vrai, c’est-à-dire Ayawo.
Dans sa correspondance, le

pasteur Edoh a fustigé « les
manigances et les manipulations
savamment orchestrées » par M.
Varindani et son Conseil pour
prétendre confisquer et saisir ses
biens. Voilà tout simplement ce qui
lui vaut une assignation en justice
avec des chefs d’accusation qui
laissent pantois. Précisons que les
biens du défunt sont évalués à plus
de 2 milliards, notamment une
grande maison à Avepozo, deux
grands magasins à Akodessewa et
une carrière de pierres concassées
à Agbelouve. C’est la sixième
citation adressée au pasteur Edoh
dans le cadre de cette affaire, ce
qui fait penser à bon nombre à un
acharnement contre un défenseur
des droits de l’homme.

Pasteur Edoh Komi, président du MMLK

Monsieur ,

     C’est avec indignation et consternation que les  Organisations de
Défense des Droits de l’Homme (ODDH) en général et le Mouvement
Martin Luther KING en particulier  ,ont appris les manigances et les
manipulations savamment orchestrées par vous –même et votre conseil
pour prétendre confisquer et saisir les biens immobiliers et mobiliers du
feu AYAWO AKOLI POKOU.
  Il est dommage que la Justice Togolaise se soit donnée à cette

machination sous prétexte que feu AYAWO vous doit une somme de
cinq cents millions de francs CFA avec un papier juridiquement non
authentique conçu à la main. Cela relève d’un crime et pourra vous
coûter cher si le TOGO est un Etat de droit.
Nous avons voulu à travers cette note vous démontrer que la

mobilisation des défenseurs des droits humains sur ce dossier pour
sauver la mémoire du feu AYAWO AKOLI POKU et ses richesses ,vient
de commencer avec l’appui des médias prouvant que votre sordide
entreprise a d’ores et déjà échoué. Vous voudriez bien faire de vous
taire car vos marges de manœuvres sont désormais limitées. Nous
aviserons les tribunaux pour une étude minutieuse de votre papier de
reconnaissance de dette pour toutes fins utiles.
  Espérant que vous ferez gré de tenir compte de la véracité des faits

que nous portons à votre connaissance dès aujourd’hui, veuillez croire,
monsieur le Directeur, l’expression de notre considération.

VOICI L’INTÉGRALITÉ DE LA  LETTRE DU
PASTEUR EDOH KOMI ADRESSÉE À

VARINDANI
Lomé, le 10 Septembre 2012

  Objet : Affaire ETOCOTRANS/IMS

A  M. Lall Varindani, Directeur de société, Lomé

Le Président
Pasteur EDOH K.KOMI

‘’Un monde meilleur pour tous’’
ce leitmotiv de la société René
Descamps International de la
France, fondé sur le sens du
travail bien fait et bien rendu
s’impose désormais comme un
stimulant dans le quotidien de
ses partenaires, notamment les
professionnels des médias. Bien
faire pour se faire distinguer, les
prix d’excellence RDI finissent
par forger des valeurs et des
vertus chez les journalistes dans
l’exercice de leur métier. Le
samedi dernier dans un hôtel de
la capitale, M. Eklu Komlan,
Journal is te  e t  Consul tant ,
Correspondant sport i f de la
Radio France Internationale, a
été dist ingué lauréat de la
première édi t ion du ‘ ’PRIX
D’EXCELLENCE RDI- ICONE
DE LA PRESSE’’. C’est un
nouveau prix init ié par RDI-
France pour récompenser des
figures de proue de la presse
africaine qui s’imposent comme
modèles à suivre. Komlan Eklu,
selon M.  Er i c  Am etsipé,
représentant de la société au
Togo et dans la zone CEDEAO,
est  désigné ‘ ’ I cône de la
Presse’’ pour ‘’son management
de l ’ i n f orm at i on,  son
prof essionnal i sm e et  son
dynamisme.’’ Cette cérémonie
s’inscrit dans le cadre de la
célébrat i on de l a j ournée
internationale de la liberté de la
presse et  sur tout  pour  le
program me RDI de
développement de la Culture de
l’Excellence en Afrique.

 « Je suis surpris, mais content
à la fois d’avoir été choisi», s’est
réjoui  Komlan Eklu, ancien
rédacteur en chef à Radio Lomé,
avant de saluer cet engagement
de la société RDI en faveur de

JOURNALISME AU TOGO ET EN AFRIQUE

RDI-France se distingue dans la
promotion de l’Excellence

M. Eric Ametsipé (g) remettant le prix d’Excellence RDI-Icône
de la presse au doyen Komlan Eklu

l a  presse togola ise en
particulier. M. Eric Amétsipé a
conv ié les journal istes à la
recherche perm anente de
l’excellence pour une meilleure
participation au développement
du pays.

Déjà le 21 mai dernier, la
société RDI  a échangé avec les
prof essionnel s des médias
autour d’un déjeuner de presse
sur  ses act i v i tés,  ses
perspectives et surtout sur les
préoccupations des journalistes.

RDI France est une centrale
d’achat basée à Montrouge, à
proximité de l ’aéroport Paris
Orly. Depuis plus de 42 ans, elle
est présente  sur le marché
expor t  Af r ique,  Europe et
Madagascar, et est spécialisée
dans le commerce international
pour  l a  maintenance des
entreprises basées loin des lieux
de f abr icat ion de l eurs
équipements utiles. Elle fêtera
le mois prochain ses cinq ans

d’ex istence au Togo. Durant
toutes ces années, RDI s’illustre
dans la  promot ion de
l’excellence, à travers divers prix
récompensant les mei l leurs
élèves les plus démunis, les
mécaniciens aéronautiques et
les journalistes.  C’est l’une des
rares sociétés au Togo qui
assume ses  responsabil i tés
sociales à travers des  prix qui
incitent les acteurs à l’émulation
intellectuelle. Son credo reste  la
satisfaction entière des clients
à travers des services rapides et
de qualité, ce qui lui vaut, en 42
ans d’existence sa notoriété et
sa réussite.

RDI-France  intervient dans les
dom aines te ls  que
l ’Aéronaut ique / Aéroport /
Aéropor tua i re, Ferrov iai re ,
Automobi l e ,  Hôte l ler ie ,
Inf orm at ique de bureau,
Téléphonie (fixe et GSM), Fret et
Services.

A VENDRE
VAKPOSSITO
NON LOIN DE

L’ENTREPRISE
DE L’UNION (1/2
LOT)+ MAISON A

DEUX ETAGES EN
FINITION

CONTACTS: 22 43 09 59 / 99 66 94 91
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M. Bilante Kondo
Président de U35

Josepha Ange

Prévu pour se dérouler hier, c'est
finalement ce lundi que le match
Togo-Ghana va se disputer à Accra
Stadium. Cette  rencontre amicale
rentre dans le cadre des préparatifs
des éliminatoires de la Coupe
d'Afrique des Nations Gabon 2017.

Tom Sainfiet, le sélectionneur des
Eperviers effectue  le voyage
d'Accra avec un groupe sans
Adebayor Shéyi, Agassa Kossi et
Floyd Ayité. Ces trois joueurs se
sont distigués ces derniers jours
par une indiscipline inadmissible
dans un groupe qui vise un objectif
tel que la qualification pour une
coupe d'Afrique.

En conférence de presse ce
dimanche,  Tom Saintf iet, a
annoncé la mise à l'écart des trois
joueurs du groupe retenu pour
affronter les Black Stars.

« Je n’ai aucun problème avec ces
joueurs en tant qu’individus », a-t-il
précisé.

« C’est leur choix de ne pas venir
à l’hôtel, de ne pas se joindre au

PRÉPARATIFS CAN GABON  2017

Le Togo affronte ce lundi le Ghana à Accra Stadium
Agassa, Shéyi et Floyd virés du groupe pour indiscipline notoire

groupe, et cela me rend les choses
encore plus faciles pour annoncer
qu’ils ne sont pas aptes à faire
partie de l’équipe. Floyd Ayité et
Kossi Agassa n’ont participé qu’à
un seul entraînement, Emmanuel
Adebayor à deux, mais le reste du
temps, je ne les ai jamais vus. Je
suis très triste de cela, parce que
ces garçons représentaient des
éléments importants du groupe, et
je voulais  sincèrement travailler
avec eux. Les règles sont les
mêmes pour tout le monde », a
expliqué Tom Sainfiet.

Depuis la publication de la liste
des 23 joueurs retenus pour
affronter le Libéria le 14 juin
prochain, la présence de Shéyi
Adébayor a nourri beaucoup les
débats. La méforme du joueur,
abonné au banc des rempaçants
dans son club Tottenham depuis
des mois, et sa fébri l i té
psychologique due à ses
problèmes familiaux justifient la

désapprobation des uns de sa
convocation dans une sélection
nationale qui normalement,
n'accueille que les plus méritants,
les plus en forme du moment.
Ajouté à toutes ces faiblesses
évoquées, Shéyi n'a pas la tête en
ce moment au Football. Avec sa
fondation ' 'Shéyi Adebayor
Foundation'', il organise un concert
géant le 14 juin au stade municipal
avec pour invités des artistes de
renommée mondiale. Shéyi n'est-
il pas libre de gaspiller sa fortune
n'importe comment? Mais s'il s'agit
de la sélection, en tant que
capitaine, il n'a aucun droit de se
comporter n'importe comment.
Malhereusement c'est le cas, et
c'est bien dommage pour un joueur
en fin de carrière qui ne ménage
aucun effort pour polir son image,
s'attirer tous les respects et devenir
une fois de bon un modèle pour la
jeune génération.
C'est malheureusement un

exemple du genre que Agassa et

Floyd aussi tentent de suivre.
Sacrée sélection togolaise. Il ne
reste à souhaiter que Tom saintfiet
maintienne le cap en ce qui
concerne la discipline au sein du
groupe Eperviers et mettre hors
d’état de contagion tout pion nocif
à la vie du groupe.

Voici la Liste des 23 joueurs
convoqués pour le match Togo-
Libéria. Tous sont du voyage
d'Accra, hormis les trois
indisciplinés exclus

Gardiens
Kossi Agassa (Stade Reims,

France) ; Mensah Cédric (Colmar-
France) ; Ayao Klomegan ; (AS
Togo Port, Togo) ;

Défenseurs
Serge Akakpo (Hoverla, Ukraine)

; Sadate Ouro- Akorika ; (Amazulu,
Afrique du Sud) ; Djéne Dakonam
Ortega (Alcorcón, Espagne) ; Alban
Sabah (Dynamo Dresden,

Allemagne) ; Abdoul Gafar Mamah ;
(Dacia, Moldova) ; Mawouna Amevor
(Go Ahead Eagles, Pays-Bas) ;
Kossivi Nouwoklo (AS Togo Port,
Togo) ; Donou Kokou (Maranatha
FC, Togo)

Milieux
Alaixys Romao (Olympique

Marseil le, France) ; Komlan
Amewou (Al Shaab, Emirates) ;
Prince Kossi Segbef ia (Zorya
Luhansk, Ukraine) ; Matthieu
Dossevi (Olympiacos Pireaus,
Grèce) ; Lalawele Atakora
(Helsingborg, Suède) ; Serge Gakpé
(Nantes, France) ; Dové Womé
(Supersport United, Afrique du Sud)
; Floyd Ayité (Bastia, France) ;

Attaquants
Jonathan Ayité (Alanyaspor,

Turquie) ; Camaldine Abraw (Free
State Stars, Af rique du Sud) ;
Emmanuel Adebayor (Tottenham
Hotspurs, Angleterre) ; Backer
Aloenouvo (Alkarkh, Irak).ELYAS P.

La  promotion des PME/PMI, c’est
la dure bataille que mène au
quotidien l’association U35, l’Union
des petites et moyennes entreprises
et industries du Togo. Démarré
depuis novembre 2014, la campagne
nationale sur le Projet Super Promo
Adhésion +carte gratuite  vient d’être
officiellement lancée à Lomé. C’était
le 29 mai dernier au siège de l’U35,
au cours d’une conférence de
presse. A travers cette campagne
promotionnelle, l’U35 veut
accompagner les PME/PMI et les
structures membres qui souhaitent
obtenir des cautions solidaires pour
lancer des crédits bancaires.  Dans
cette optique, « le crédit jeune » est
lancé pour promouvoir davantage
l’entrepreneuriat des jeunes.

L’Union des Petites et Moyennes
Entreprises et Industries du Togo est
une faîtière des PME/PMI installées
sur tout l’ensemble du territoire ; elle
compte plus de 20. 000 structures
PME/PMI membres contre 250. 000
régulièrement inscrites au centre de
formalités d’entreprise. L’U35 entend
corriger le tir vis-à-vis de ce
déséquilibre à travers les actions
entreprises depuis novembre 2014
pour  l’effectivité  d’un tel projet très
porteur. Le projet « Super promo
Adhésion +carte gratuite » est un
coup d’accélérateur pour motiver les
entreprises indécises.

Le souci du Président national, M.
Kondo Bilanté, c’est de susciter
l’engouement autour dudit projet.
C’est pourquoi selon lui, le bureau
national a mis à disposition de la
direction générale vingt millions
(20.000.000) de francs CFA afin de
permettre à celle-ci de mobiliser
5000 adhésions gratuites du 1er au
30 juin prochain. Pour ces nouveaux
adhérents, l’U35  sera une garantie
financière au cas où ils auront à
sollic iter un crédit  conventionnel
auprès de l’Union Togolaise de
Banque (UTB) ou à acheter à crédit

PROMOTION DES PME/PMI

U35 lance la campagne
Super promo

adhésion + Carte gratuite

des biens matériels et matériaux.
Faut-il le rappeler,  la faîtière n’octroie
pas de crédit, mais accompagne ses
adhérents dans le processus
d’obtention qui d’ailleurs commence
dès la formalisation de l’entreprise.
Pour la gestion de ces crédits, une
formation est prévue pour renforcer
la capacité des membres
bénéficiaires.

Toujours dans le souci de
promouvoir l’entrepreneuriat des
jeunes diplômés, l’organisation  a
pris des dispositions pour
encourager et soutenir ceux-ci  dans
leurs différentes initiatives. Elle se
propose de négocier avec les
institutions financières des crédits à
des taux bonifiés à ses membres.

Pour le  « crédit jeune », l’adhésion
est subordonnée à l’établissement
de la carte de membre (gratuite) et
surtout, le postulant doit être âgé d’au
moins 30 ans et nanti, bien
évidemment, d’un diplôme. Pour ces
deux projets, les inscriptions  se font
au siège de l’U35 à Agoè-cacaveli et
dans les agences régionales du
Togo.

L ionel Messi,  Luis Suarez et
Neymar ont douté mais ils ont fini
par s'imposer face à une vaillante
Juventus  de  Tur in .  Le  FC
Barcelone remporte la 5e Ligue
des champions de son histoire.

Le FC Barcelone était trop fort.
Malgré une belle résistance, la
Juventus a plié dans les ving t
dernières minutes sur un but de
Luis Suarez à la 68e minute. Treize
minutes auparavant, Morata avait
redonné l'espoir aux Italiens en
reprenant un ballon mal repoussé
par le gard ien du Barça, Ter
Stegen. Dans les arrêts de jeu,
Neymar a aggravé le score.

Le Barça, grand favori, décroche
donc un cinquième sacre après
1992, 2006, 2009 et 2011.

Jérémy Mathieu, avec seulement
quelques minutes de jeu , a
remporté samedi avec Barcelone
sa première Ligue des champions,
alors que Paul Pogba et Patrice

 CHAMPIONS LEAGUE

LE BARCA DECROCHE UN CINQUIEME TITRE

Evra ont quitté en vaincus avec la
Juventus dans le stade olympique
de Berlin.

Avec le tr iplé championnat-
Coupe-C1, Mathieu devient l'égal
d ' il lustres prédécesseurs au
Barça comme Thierry Henry et Eric
Abidal (2009).

La fin d'un grand joueur, Xavi
C'est Xavi qui a soulevé le premier

la coupe. Le milieu de terrain a
parachevé son immense

palmarès au FC Barcelone avec
une quatrième L igue des
champions, pour son ultime match
sous le maillot catalan.

Il est désormais temps pour lui
de songer à sa future reconversion
et de rejoindre le club qatari d'Al-
Sadd, tournant la page de ses 17
saisons avec le Barça, son club de
toujours.
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